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« Laissez les enfants venir à moi, ne les empêchez pas, car le royaume de Dieu est à ceux qui leur 
ressemblent. Amen, je vous le dis : celui qui n’accueille pas le royaume de Dieu à la manière d’un enfant 

n’y entrera pas. Jésus les embrassait et les bénissait en leur imposant les mains ». (Marc 10, 13-16) 

Dates importantes :
- le 10 juin, fête de fin d'année de la paroisse, à St Cyr en 

Talmondais ;
- le 9 septembre, fête de rentrée à Sainte-Hermine et à 

Salidieu.
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FETE DE LA VENDEE OUEST  

Elle aura lieu dimanche 10 juin, de 11h à 17h, à 
Saint-Cyr en Talmondais. 

Culte à 11h à l’église de Saint-Cyr en 
Talmondais    

A 12h30, repas du paradis (chacun emmène un 
plat salé ou sucré qui sera placé sur une table et 
des boissons. Ensuite, au moment du repas, tout le 
monde se servira). 
Après l’apéritif, fourni par la paroisse, nous prendrons 
le repas dans la salle municipale (à 50m de l’église). 
Chacun emmène sa vaisselle.

Après le déjeuner : pétanque (emmenez vos boules), 
palets, bavardages entre amis.

Editorial : retrouver le goût de vivre
En guise d’éditorial, en ce temps de vacances estivales, 
nous avons choisi de partager avec vous ce texte, empreint 
de bon sens, du regretté Louis Evely, intitulé : 

Pour nous donner le goût de vivre, choisissons 
d’exister

«Avons-nous le goût de vivre ? Il nous semble souvent 
qu’il nous faut justifier notre existence par notre travail. 
Surtout ne pas rester sans rien faire !
Qui se sent le droit et le goût d’exister simplement, 
sans travail, en savourant de vivre, en 
s’émerveillant de vivre et de tout ce qui vit 
autour de nous et que nous ne remarquons 
plus ? Que d’êtres absents d’eux-mêmes, 
tout extériorisés, tout gaspillés à leurs tâches, 
vivant par procuration la vie des autres pour 
s’excuser de ne pas vivre la leur ! 
Nous considérons notre vie comme un sac 
dans lequel nous entassons occupations, 
distractions, déplacements, obligations pour 
le remplir. Mais le temps n’est pas rempli par ce qu’on y 
met. Il se remplit par la conscience que nous prenons de 
notre vie, par notre attention à la vie, par notre goût et notre 
respect de la vie. 
Si tant de nos contemporains affirment que la vie, leur vie, 
n’a pas de sens, est absurde, c’est qu’il est impossible de 
trouver ce sens avant d’avoir goûté la vie, aimé la vie, vécu 

sa vie. La vie n’a pas de sens hors d’elle si elle n’a pas 
d’abord un sens, un goût en elle-même. 
Inventer son existence, vivifier ses relations, renouveler 
son amour, garder son âme vivante, c’est créer une œuvre 
d’art tous les jours. 
La vie est dure, pressante, rapide. Il est si facile de se 
laisser entraîner par elle en nous protégeant de ses coups 
par l’inconscience et la médiocrité. Il nous faut nous retirer, 
prendre un recul vis-à-vis d’elle pour être capable de la 

créer et de la goûter de nouveau. 
Proust dit que Noé ne contempla jamais si 
bien le monde que lorsqu’il ne l’aperçut 
plus que par la lucarne de l’arche. Alors, un 
sommet de montagne, un vol de colombe, 
un rameau vert, il les voyait comme pour la 
première fois. 
Se dépayser pour retrouver sa vraie patrie, 
s’arrêter de jouer pour prendre le temps 

d’accorder son instrument. Se regarder vivre à la lumière 
de ses rêves de jeunesse, écouter le son que nous rendons 
sous la percussion de la Parole de Dieu, effort douloureux 
et cependant moment béni de notre existence où l’on 
laisse revenir son âme, où toutes les provinces de notre ère 
respirent, où l’on recommence à exister comme on ne le 
fait qu’après avoir frôlé la mort ». 

FETE DE LA RENTREE

Elle aura lieu le dimanche 9 septembre.

Culte à 11h au temple de Ste Hermine , 25 grande 
rue du Temple par le pasteur Jacques HOSTETTER

Repas et après-midi à Salidieu, qui se trouve sur 
la D 19, à mi-chemin entre Moutiers sur le Lay et 
Mareuil sur Lay
Repas préparé par Françoise Hostetter : Poulet 
au curry

Prix indicatif du repas : 15€ pour les adultes et 8€ 
pour les enfants. 

Merci de retourner votre inscription avant le 01 
septembre, à Maryse Viaud  ou à Françoise 
Hostetter, en indiquant le nombre de personnes. 
Précisez si vous disposez de place pour un 
covoiturage. ou si vous avez besoin d'un 
transport.
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Mots du président. 
Rapport d'activité de l'année 2017 

Frères et sœurs,
Je ne vais pas encombrer de détails mon rapport d’activité 
mais donner les grandes lignes qui ont affecté notre Eglise 
en 2017.
Notre lectionnaire, «Paroles pour tous», de janvier-février 
était centré sur le Deutéronome. Dans le contexte du Pen-
tateuque, il s’agit de la deuxième loi qui suit celle du Sinaï 
où Moïse exhorte les Hébreux à vivre en communion entre 
eux et avec Dieu.
Pourquoi je vous parle de cela ? Parce que nous vivons 
dans un monde agité, plein d’inquétudes et de dangers, 
un monde où prime l’égoïsme et le repli sur soi. Beau-
coup vivent dans l’amertume et la résignation, certains 
dans la révolte. La vie en société devient de plus en plus 
difficile mais...car il y a toujours un «mais», il est des 
lieux qui ouvrent à l’espérance, à la joie de vivre, à se 
retrouver et ces lieux sont, entre autres, des lieux d’Eglise, 
des lieux privilégiés où prime la joie de se retrouver en 
communauté, entre frères, dans la croyance d’un Dieu qui 
nous unit et nous invite à prier et à nous aider les uns les 
autres. Et celà a été possible dans notre Eglise grâce à la 
volonté et au dynamisme 
de Jacques et Françoise 
Hostetter. Ce qui ne veut 
pas dire que les couples 
pastoraux qui les ont 
précédés ne tendaient 
pas vers le même but 
mais... car là encore il y 
a un « mais », Jacques 
et Françoise amènent 
avec eux leur expérience 
vécue dans d’autres Egli-
ses, empreinte de convi-
vialité et de joie de vivre 
en communauté.
Et cette convialité se retrouve, entre autre, autour de repas 
où chacun apprend à mieux connaître et découvrir ses 
amis dans la foi. Nous voilà donc dans une Eglise où il 
semble que la cuisine est au moins aussi importante que 
la prédication et vous pourriez vous dire : est-il question 
de l’évangile dans une pareille Eglise ? Mais vous savez 
bien ce qu’il en est car justement dans cet évangile, dans 
cette bonne nouvelle, Jésus nous invite, partout, à quitter 
nos visages austères, nos impératifs moraux, nos lignes 
de conduite que nous avons souvent du mal à tenir, pour 
nous réjouir avec lui. Le Dieu qui se présente à nous sous 
les traits de Jésus est un Dieu qui aime faire la fête, qui 
aime boire et trinquer avec ses amis comme il le dit lui-
même : « le Fils de l’homme est venu, qui mange et qui 
boit, et vous dites : voilà un homme glouton et ivrogne, un 

ami des publicains et des pécheurs… ! ».
De fait, dans l’Evangile, Jésus vient nous montrer que la 
foi rime avec la joie de se retrouver ensemble, autour de 
la table, entre frères, et dans l’amour de Celui qui nous 
anime, nous aime et nous unit.
Nous nous sommes donc souvent retrouvés autour de la 
table, et pas uniquement celle de la Cène, dans cette année 
2017:
- En avril, nous avons fêté le Jeudi Saint, à la façon juive, 
en célébrant le « Seder de Pessah ». Nous étions curieux de 
découvrir cette symbolique juive avec un pasteur déguisé 
en rabbin; et puis nous étions nombreux... mais pas assez 
pour engloutir tout le pain azyme qu’avait acheté Maryse 
et qui a servi pendant des mois à la Ste Cène aux Sables, 
à La Roche et à Ste Hermine.
- Le 25 juin nous nous sommes rassemblés à St Cyr en 
Talmondais pour notre fête d’Eglise. Après le culte dans 
l’église de la commune, nous nous sommes retrouvés au 
camping municipal (la salle de la mairie était en travaux) 
pour un repas tiré des sacs. Nous étions nombreux sous le 
soleil et heureux de partager ces agapes communautaires.

- Le 10 septembre, culte de rentrée à Ste Hermine suivi 
du traditonnel repas à «Salidieu» chez Henriette Pislatre. 
Nous avons délaissé le «méchoui» qui perdurait depuis 
au moins dix ans pour un succulent «chili con carne» pré-
paré par Françoise Hostetter. Que c’était bon ! et surtout 
quelle excitation, rappellez-vous, de manger dehors alors 
que la pluie menaçait ! Mais le Seigneur était avec nous 
et le repas a seulement été arrosé de bonnes bouteilles de 
Bordeaux !
- Le 29 octobre nous étions rassemblés au Bois-Tiffrais 
pour le culte de la Réforme. Dans l’Orangerie, le pasteur 
Vatinel a fait la prédication et le pasteur Hostetter la litur-
gie. Ensuite, nous nous sommes tous retrouvés pour un 
repas tiré des sacs mais que chacun a partagé avec nos 
frères et soeurs des autres communautés.
- Il y a eu bien d’autres repas: le jour du montage du mar-
ché de Noël par exemple (Ah ! le foie gras de Maryse !), 
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mais aussi après les études bibliques à Noirmoutier, avec 
les catéchumènes, et les pots de l’amitié après les cultes 
aux Sables d’Olonne et à La Roche sur Yon.
Nous multiplierons ces repas en 2018 car ils sont un lien 
de fraternité pour mieux nous connaître et nous rassem-
bler.

Cette année 2017 a vu aussi cinq catéchumènes nous 
rejoindre autour de la table de la Cène: Maëlisse, Matiya, 
Camille, Esther et Claudia. Cela faisait un certains temps 
que nous n’avions pas eu cinq confirmations la même 
année et ce fut une joie pour notre Eglise de les accueillir 
le dimanche 21 mai.
Cette joie a été aussi partagée par notre pasteur dans son 
enseignement spirituel avec des principes à respecter: 
s’affirmer dans sa foi, respecter la parole des autres; 
s’interroger sans cesse; mais aussi avec de bons moments 
de détente et de convivialité. L’enseignement a été fait 
au temple, beaucoup de fois chez le pasteur autour d’un 
repas (on y revient toujours); une fois, sur trois jours, au 
presbytère des Sables d’Olonne et tout un week-end au 
rassemblement des jeunes protestants à Orléans. Ah ! si le 
caté avait été comme ça à notre époque ! Merci Jacques 
d’avoir été tellement présent et imaginatif dans ton ensei-
gnement. Dans ces remerciements, je n’oublie pas non 
plus les catéchètes (Marie-Thérèse Bulteau, Christelle 
Medjake) et le groupe de parents qui oeuvrent pour que 
leurs enfants reçoivent la Parole de Dieu.

Il n’y a pas eu que les catéchumènes qui ont profité de 
l’étude des Ecritures. Elle a été dispensée tout au long 
de l’année à La Roche sur Yon avec l’étude de la Genèse 
et des patriarches, aux Sables d’Olonne et à Noirmoutier 
avec l’Evangile selon Jean. Ces réunions d’études sont 
bien suivies dans l’ensemble mais avec un auditoire plus 
important à La Roche sur Yon. Et puis ces études ont un 
prolongement à La Roche sur Yon et à Noirmoutier avec 
des groupes de maison bien implantés.
Mais, nous savons tous que dans notre vie de chrétien 

l’écoute de la parole de Dieu se fait aussi au culte, le 
dimanche matin. Tout notre engagement dans des œuvres 
charitables pour l’amour du prochain ne peut tenir lieu de 
culte. Le culte est indispensable à notre vie de protestant 
car nous savons tous que notre Eglise Protestante Unie 
de France et de la Vendée-ouest disparaîtra le jour ou nos 
temples seront vides. Comme l’écrit Luther en 1521 : « Ce 
n’est pas parce que l’Eglise parle qu’il y a parole de Dieu. 
Mais quand la Parole est dite, alors voici l’Eglise. Elle ne 
crée pas la Parole, elle est créée par la Parole. » 
Nos temples ne sont pas vides... loin de là ! Notre pas-
teur, par la qualité de son message, contribue à l’appel 
de l’Evangile et vous êtes nombreux chaque dimanche à 
écouter sa parole.
En moyenne nous sommes 35 à La Roche sur Yon, 15 aux 
Sables d’Olonne et une dizaine à Noirmoutier.
Si nous étions une paroisse avec un seul lieu de culte 
nous serions une soixantaine tous les dimanches et ça 
c’est encourageant. Bien sûr, nous pouvons toujours faire 
mieux en faisant, par exemple, l’effort pour les Sablais de 
venir plus souvent au culte à La Roche et aux Yonnais de 
venir en nombre le quatrième dimanche aux Sables.
Alors, nous allons le faire en 2018: pour nous-mêmes, 
pour notre foi, pour notre Eglise et aussi pour remercier 
notre pasteur, Jacques Hostetter, qui court par monts et par 
vaux sur tout le Consistoire de Vendée dont il a été l’uni-
que pasteur en 2017. D’ailleurs en 2018, le Consistoire de 
Vendée n’aura pas d’autre pasteur car la Région-Ouest a 
attribué à la paroisse de Niort le seul proposant qu’on lui 
a décerné. Alors, pensez que c’est une chance pour nous 
d’avoir trouvé un pasteur, avec la grâce de Dieu. Soyons- 
en dignes quand tant d’Eglises sont en « vacance pasto-
rale » depuis plusieurs années. Regardez le dernier «Pro-
testant de l’Ouest»: nous avons 42 Eglises dans la région-
ouest dont 13 ont des postes vacants, 1 avec un poste de 
chargé de mission qui remplace le pasteur et 1 avec un 
pasteur retraité, soit 36% de « vacance ». C’est énorme ! 
Notre président de région, Guillaume de Clermont en est 
bien conscient et a des inquiétudes sur le sujet dans la 
mesure où il y a de moins en moins de vocations mais 
aussi d’argent pour faire vivre nos communautés.   
Alors, pour ce qui concerne notre Vendée-ouest, nous 
avons la chance d’avoir un pasteur, une Eglise soudée qui 
vit bien mais... car là encore il y a un «mais», nos finances 
ne suivent pas. Pourquoi ? Nous en connaissons les cau-
ses, elles sont endémiques, à un certain moment, à toutes 
les paroisses (décès, départs etc.). Il y a donc cet handicap 
que nous devons surmonter. Des efforts particuliers ont 
été faits en fin d’année, et je vous en parlerai tout à l’heure 
car notre trésorière est en voyage à l’étranger, mais il ne 
faut surtout pas nous relâcher et continuer dans cette voie 
car Dieu attend de nous un témoignage et votre offrande 
est d’abord ce témoignage en remerciement de ce que le 
Seigneur fait pour nous. Et puis rappelez-vous toujours 
que l’Evangile est gratuit mais que l’Eglise a un coût.
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L’année 2017 a 
aussi été l’année 
du 500ème anni-
versaire de la 
Réforme. Martin 
LUTHER a 
publié ses 95 
thèses le 31 
octobre 1517 et 
notre Eglise a 
vécu cet anni-

versaire de diverses manières:
Tout d’abord, par un cycle de 3 conférences du pasteur 
Hostetter :
« Martin Luther et la redécouverte des Ecritures »;
« Les peintres de la Réforme, de Cranach à Rembrandt »;
Et enfin, « Protestantisme et Franc-maçonnerie ».
Nous avons eu aussi un beau culte de la Réforme le diman-
che 29 octobre aux Bois-Tiffrais dont je vous ai parlé 
ci-avant.
Nous avons fait une exposition sur Luther dans le cadre 
du Marché de Noël avec une lecture commentée des pan-
neaux par le pasteur Hostetter.
Enfin, nous avons été chanter dans 4 maisons de retraite 
des chants de Noël et de vieilles chansons d’autrefois avec 
une chorale improvisée et parfois imprévisible mais nous 
nous sommes bien amusés, donnant beaucoup de plaisir 
aux résidents de ces maisons de retraite en les faisant par-
ticiper avec nous.
Bien d’autres choses se sont déroulées dans notre Eglise 
en 2017 et faute de temps je ne vais pouvoir toutes les 
citer.
Mais je voudrais vous dire que nos cultes d’été ont encore 
une fois bien fonctionné avec beaucoup de monde sur nos 
6 lieux dominicaux. Et que nous sommes aussi satisfaits 
d’avoir vu nos jeunes catéchumènes mettre les mains 
«dans le cambouis » pour aménager le petit jardin à coté 
du temple de La Roche sur Yon et c’est une bonne initia-
tive due aux parents et principalement à Laurent, le maître 
d’oeuvre.
Merci encore à tous les jeunes du catéchisme qui nous ont 
régalés le dimanche 17 décembre au culte familial de Noël. 
Le spectacle qu’ils ont animé et joué était exceptionnel 
pour les textes, les costumes et le jeu des participants. Un 
merci aux parents pour leur aide et aussi à la couturière.
Je voudrais particulièrement adresser mes remerciements 

au Conseil presbytéral pour tout le travail effectué dans 
une bonne entente fraternelle. Ce Conseil presbytéral va 
être remanié tout à l’heure dans la mesure où une de ses 
membres, Sylvie MONIN, démissionne du fait de son état 
de santé. Nous avons pensé, pour remplacer Sylvie, de 
faire appel à Noro RANDRIAMANGA, l’épouse de Fran-
cis, notre organiste. Après l’avoir sollicitée, elle accepte 
la charge. Ce ne sera donc qu’une élection partielle pour 
terminer le mandat de Syvie MONIN. Je vous rappelle que 
les prochaines élections auront lieu en mars 2020.
Je voudrais aussi vous signaler que le Conseil presbytéral 
a décidé que le bulletin, qui est un coût pour notre Eglise 
(environ 900€ par an), sera dorénavant payant au prix 
de 10€ pour l’année (sauf pour ceux qui le reçoivent par 
courriel). Cela entrera en vigueur à l’automne 2018, 
donc pour le prochain bulletin. Merci d’adresser vos 
chèques à notre trésorière.
Encore un grand merci à nos quatre musiciens qui oeuvrent 
toute l’année (et même l’été) à La Roche et aux Sables.
Enfin, comme chaque année, je rends grâce à Dieu pour 
toutes celles et ceux, sans les nommer, qui donnent leur 
temps, leurs compétences, leur disponibilité, leur intelli-
gence et leur bonne humeur pour que notre paroisse avan-
ce dans la voie tracée par notre Seigneur Jésus-Christ.

Christian MOREAU
Président du Conseil Presbytéral

HUMOUR
Un jeune pasteur va voir un de ses confrères et lui 
demande : « Mon frère, comment doit être un bon 
sermon ? » « Un bon sermon », lui répondit-il, « doit 
avoir un bon commencement et une bonne fin. Puis tu 
fais en sorte que le commencement et la fin soient le plus 
rapproché possible ! ».

Assurez-vous d’être bien compris…

Jésus a dit : « il faut pacifier, il faut désarmer »
Obnubilé par l’Iran, Trump a saisi : « Il faut pas s’y 
fier, il faut des armées ».
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Visitant la grande mosquée de Paris avec un groupe de jeu-
nes, le gardien, à l’entrée, me demande si nous sommes 
croyants. Je lui explique que nous appartenons à une Église 
protestante et que nous ne sommes pas musulmans.
“Les gens du Livre, me répond-il, sont aussi des croyants. 
Vous avez droit au demi-tarif !”
Dans ma jeunesse j’ai été embarrassé par la question indis-
crète : “As-tu la foi ?” De quelle foi s’agissait-il ? Quelle 
est l’origine de la foi ? 
J’ai mis un certain temps pour faire 
la différence entre la foi qui est avant 
tout confiance et qui est insufflée en 
nous par l’Esprit lorsque nous som-
mes à l’écoute de l’Évangile et la 
croyance, expression humaine et par 
conséquent discutable de la foi.
Est-ce que je crois en Dieu ? S’il 
s’agit du Dieu des talibans, du “Dieu 
avec nous” des boutons des unifor-
mes ou du “nous croyons en Dieu” 
des billets verts, s’il s’agit du Dieu 
vengeur assoiffé de sang dont la co-
lère ne peut être apaisée que par le 
sacrifice de son fils, je m’empresse 
de dire que je me considère comme 
résolument athée par rapport à ce 
Dieu-là. 
L’Évangile ne m’invite pas pour 
autant à m’en vanter et à paraphraser la prière du phari-
sien : 
“Seigneur, je te remercie de ce que je ne sois pas comme 
tous ces adeptes d’une orthodoxie absconse, prêts à croire 
n’importe quoi alors que j’ai trouvé dans un libéralisme 
bien compris la seule voie authentique”.
Dans l’évangile selon Saint Luc être devant Dieu, c’est être 
introduit par le Christ dans la familiarité de Dieu au point 

de pouvoir l’appeler "abba", ce qui signifie “papa” en ara-
méen. 
Même si Jésus de Nazareth est tout simplement le fils de 
Joseph et de Marie, comme l’a confessé Jean Vallière, le 
premier martyr de la Réforme française, brûlé vif, au mar-
ché aux pourceaux, à Paris, le 8 août 1523, ou encore s’il 
est le fils de Marie et d’un soldat romain, selon l’hypothèse, 
fort peu vraisemblable, il est vrai, des tout premiers détrac-
teurs de la foi chrétienne, cela ne retirerait rien à l’éminente 

dignité de sa personne et à la véracité 
de son message.
Nous n’avons nul besoin des longues 
et emphatiques formules de politesse 
ni des lourdes constructions dogmati-
ques qui cherchent à scruter l’état ci-
vil de Dieu, comme le disait le pasteur 
Elie Lauriol. Dieu est la réalité « supra 
personnelle » qui nous donne la vie. 
Cette réalité peut nous sembler proche 
ou lointaine car elle est à la fois dans 
et au-dessus de notre histoire. Si elle 
transparaît à travers le monde, elle s’y 
cache parfois aussi. Dieu est celui sur 
qui nous ne mettons pas la main. Dire 
qu’il est dans les cieux n’est évidem-
ment pas une localisation géographi-
que.
Dieu nous échappe, mais nous ne lui 

échappons pas. Il vient à nous en Libérateur. Comme l’ont 
souvent dit les sages de l’Ancienne Alliance : “Dieu était 
là et je ne le savais pas”. Son Esprit vivant et vivifiant rend 
pourtant témoignage à notre esprit que, grâce au ministère 
de Jésus-Christ, notre frère aîné, nous sommes tous ses en-
fants adoptifs.

Pasteur Philippe Vassaux 
Extrait d’Evangile et Liberté.

La foi ? Oui, mais pas n'importe laquelle

Coordonnées bancaires
Trésorière Marie-Claude Chauffeteau, 

Coordonnées bancaires pour vos virements :
banque :15519, guichet 39039, compte : 00020984401
clé 84 Devise : EUR

IBAN : FR76 1551 9390 3900 0209 8440 184 
BIC : CMCIFR2A
CCM de Talmont Saint-Hilaire,
17 rue du château, 85440 Talmont ST Hilaire

Rappel à l’attention des membres de l’Eglise imposables sur 
le revenu : 66% du montant des offrandes identifiables, dites 
« nominatives » sont déductibles du montant de l’impôt sur le 
revenu. 100 € d’offrande « coûtent » 34 €.
Une offrande mensuelle de 30 € donne lieu à une réduction 
d’impôt de 237,60 €, et représente un « coût » réel annuel de 
122,40 €.
Marie-Claude Chauffeteau, notre trésorière, vous encourage à 
répartir votre offrande sur l’ensemble de l’année, pourquoi pas 

par virement automatique ? Contactez Marie-Claude pour la 
marche à suivre (n’oubliez pas, dans ce cas, d’en revaloriser 
annuellement le montant relativement à l’inflation). La 
réalisation de notre budget est basée sur une offrande moyenne 
de 30 € mensuels par foyer recevant le bulletin.
Par ailleurs, les legs à l’Eglise donnent lieu à des abattements 
d’impôts, et ne léseront pas vos héritiers directs ou indirects. 
Pour tous renseignements, contacter le Président
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Agenda – Communauté Protestante de Vendée-Ouest – E.P.U.D.F.

JUIN 2018
Samedi 2 juin à 18h. Culte à Noirmoutier

Salle de réunion – Rue piétonne (derrière la mairie)

Dimanche 3 à 10h30 Culte des familles à La Roche-sur-Yon

Jeudi 7 juin à 13h30. Réunion des membres du bureau de l’Entraide

Jeudi 7 juin à 15h. Les causeries du jeudi au temple de La Roche-sur-Yon.
Bernard Bulteau – « ce que dit la science aujourd’hui des origines de l’univers »

Dimanche 10 dès 10h30 Fête de fin d’année de la Communauté Protestante de Vendée-Ouest
& jusqu’à 16h30 Lieu : Saint Cyr en Talmondais 

Repas du « Paradis » & animations diverses... 
A l’issue de la fête, les monitrices, les familles et le pasteur se retrouveront pour un 
moment d’échanges sur la jeunesse : Programme 2018 – 2019

Parc floral de la Court d’Aron – Saint-Cyr en Talmondais

Lundi 11 juin dès 10h. Réunion de l’Entente Evangélique Protestante de Vendée

Lundi 11 à 15h. Etude des Ecritures aux Sables d’Olonne (Evangile selon Jean)

Lundi 11 à 18h. Etude des Ecritures à Noirmoutier (Evangile selon Jean) 28, rue 
Coquette – La Guérinière – Famille Muller Renseignements : 02 51 55 
12 28 ou 02 51 35 78 82

Mardi 12 à 15h. Etude des Ecritures à La Roche (Genèse – La Saga des patriarches)

Dimanche 17 à 10h30 Culte à La Roche-sur-Yon

Dimanche 24 à 10h30 Culte et célébration de la Cène aux Sables d’Olonne

Dimanche 24 à 10h. Groupe de maison à Noirmoutier
11, Basse Rue – Noirmoutier – Famille Braun
Renseignements : 02 51 55 12 28 ou 06 36 62 18 96
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JUILLET - AOUT 2018
CULTES D’ETE 2018 
Les Sables d’Olonne
Temple, 14 cours Blossac ; tous les dimanches du 01 juillet au 26 août à 11h
Contact : Pasteur Jacques Hostetter 06 43 00 09 92 ou Christian Moreau, 02 51 32 26 57

Noirmoutier en l’Ile
Salle de réunion, rue piétonne, derrière la mairie ; tous les dimanches du 01 juillet au 26 août à 10h30
Contact ; Peter Braun, 02 51 55 12 28

La Roche sur Yon
Temple 28 rue Chanzy ; tous les dimanches du 01 juillet au 26 août à 10h30
Contacts : Pasteur Jacques Hostetter 06 43 00 09 92 ou Christian Moreau, 02 51 32 26 57

La Tranche sur Mer
Chapelle de la Terrière ; tous les dimanches du 08 juillet au 19 août à 9h
Contact : Pasteur Jacques Hostetter 06 43 00 09 92 ou Christian Moreau, 02 51 32 26 57

Ste Hermine
Temple, 25 gde rue du Temple ; les 22 juillet, 05 août et 09 sept* à 11h
Contact : Pasteur Jacques Hostetter 06 43 00 09 92 ou Henriette Pilastre, 02 51 30 53 02

Ile d’Yeu
Chapelle de la Meule, les 15 et 22 juillet ;  05 et 12 août à 11h.
Contact :  Peter Braun, 02 51 55 12 28

SEPTEMBRE 2018
Attention ! Calendrier provisoire qui sera complété ou modifié à la fin août.

Lundi 3 à 19h  Conseil presbytéral à La Roche

Dimanche 2 à 10h30 Culte à La Roche

Jeudi 6 à 15h.  Causerie du jeudi dans le cadre de l’entraide. 
 Françoise Silverberg – « L’Egypte des pharaons – Des dieux et des mythes »
Dimanche 9 à 11h.  Culte de Sainte Cène à Ste Hermine suivi d’agapes fraternelles et d’un après-midi 

récréatif à Salidieu (voir page 2)

Mardi 12 à 15h Cercle d'étude des Ecritures aux Sables d’Olonne (Evangile selon Jean)

Jeudi 14 à 18h.  Cercle d’étude des Ecritures à Noirmoutier (Evangile selon Jean)
 28, rue Coquette – La Guérinière – Famille Muller ; renseignements : 02 51 55 12 28  

ou  02 51 35 78 82

Samedi 15 et dimanche 16  « Portes ouvertes » dans le cadre des « Journées du Patrimoine »
. Sam. à 10h30 et à 15h30 et Dim. à 14h30 et 16h30 > Thème à préciser 

Dimanche 16 à 10h30  Culte à La Roche

Mardi 19 à 15h.  Cercle d’étude des Ecritures au temple de La Roche (Genèse) 

Dimanche 23 à 10h30 Culte aux Sables d’Olonne

Dimanche 23 à 10h. Groupe de maison à Noirmoutier 11, Basse Rue – Noirmoutier  (A confirmer,), Famille 
Braun – Renseignements : 02 51 55 12 28  ou  06 36 62 18 96

Jeudi 27 Groupe de maison à la Roche sur Yon à 15h00 

Dimanche 30 à 10h30  Culte à La Roche
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Tu aimeras ton prochain comme toi-même
ou prendre soin de soi ...

Mon éducation m’a surtout appris le contraire : être at-
tentif aux autres, partager, servir, aider. Ma théologie m’a 
conforté dans ces choix : j’ai rencontré un Christ frère des 
hommes. J’ai expérimenté le service du prochain comme 
lieu ultime de l’expression de la foi, l’Eglise ouverte sur 
le monde, au service des plus pauvres, matériellement ou 
socialement. 
J’ai lu la théologie de la libération, j’ai vu l’engagement 
pour le développement des Eglises d’Afrique. J’ai appris à 
donner. Cela m’a donné un sens. Comme si je participais à 
l’histoire, en n’en suivant peut-être que la mode. Comme 
si la rencontre de l’autre permettait l’économie d’une ren-
contre de moi-même et de Dieu. Je n’avais pas assez pris 
ce temps-là.
Et une part de mon être s’est trouvé béante, presque vide. 
Je me suis lassé de mon agitation qui venait encombrer 
le creux d’une présence à moi-même. Je me suis occupé 
de moi, douloureusement parfois. Les autres prenaient 
moins de place. Certains de mes attachements antérieurs 
n’avaient plus de sens.
J’ai cru un moment être dans la solitude. J’ai expérimenté 
la présence de Dieu. La rencontre s’est faite dans l’ab-
sence. La parole a fait irruption dans le silence. J’ai fait 

l’expérience du lien qui guérit. “La grâce et la paix qui 
vous sont données” tant entendues et prononcées en entrée 
de culte sont devenues plus réelles. Comme l’expérience 
d’être touché, rencontré ou saisi. J’ai compris que l’intimi-
té avec moi-même et avec l’autre peut-être le lieu ultime 
de la rencontre avec Dieu. Comme par une ascèse, j’ai re-
noncé à me fuir, et à fuir l’autre par trop d’actions. J’ai eu 
l’impression de me réduire. Or c’est là que j’étendais mes 
cordages, pour reprendre l’image du prophète Esaïe.
Je retrouvais un centre, qui me permettait de renouer, mais 
autrement, avec des engagements extérieurs. J’ai com-
pris à quel point aimer l’autre m’évitait de m’aimer moi, 
mais que sans passer par cette porte, étroite s’il en est, je 
ne pouvais aller dans une vraie rencontre de l’autre. Et 
s’aimer soi, c’est accepter d’abord d’être aimable et aimé, 
c’est faire fi de tout ce que je peux mettre en avant entre 
moi et l’autre pour éviter la rencontre, c’est-à-dire d’être 
touché, atteint, reconnu par l’autre.
L’amour de soi parce que je me sens nommé et reconnu de 
l’autre, dans ma profondeur, mon silence ou ma solitude, 
est un réel printemps de vie, qui porte ses fruits dans la 
rencontre des autres.

Jean-Paul Sauzède

Repas du Jeudi-Saint 2018 au temple de la Roche.
Merci à Françoise, à Maryse et à Marie-Thérèse.

La petite graine de moutarde est devenu un grand arbre 
par les jeunes du caté. Des branches et des feuilles avec 

de tout petits conseils qui donneront de grands fruits.

Il y a eu plusieurs concerts au temple de la Roche en 
lien avec la CIMADE. L'un des plus beaux et le plus 
émouvant a été celui donné en souvenir d'un jeune 

musicien algérien tué près du Bataclan, en revenant du 
conservatoire. Son frère, au centre de la photo, et ses 

amis sont venus spécialement d'Algérie.
L'acoustique et l'ambiance du temple

 sont très appréciées.
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Entraide locale, compte-rendu d'activités
ASSEMBLEE GENERALE du 18 mars 2018 
Nombre d’adhérents en 2017 :  36 + le Pasteur membre de 
droit. Présents d’après émargement : 20 Procurations re-
çues : 11

A C T I O N 
auprès des PRI-
SONNIERS de 
la Roche sur Yon 
en partenariat 
avec le Secours-
Catholique –  le 
jeudi 21 décem-
bre, Francette et 
Françoise ont pré-
paré 50 colis, avec 
une équipe du Se-
cours Catholique 
de la Roche. Ces 
colis ont été portés 

le lendemain à la prison de la Roche. Comme prévu dans 
le bilan prévisionnel, nous avons donné 200 euros de parti-
cipation pour ces colis, dont le montant est d’environ 1500 
euros.

L’AUMONERIE OECUMENIQUE qui fait des visites 
au CHD et au Pont Rouge de la Roche sur Yon compte 
toujours 2 visiteurs protestants - Daniel Carco et Jean Luc 
Barbier – pour une douzaine de visiteurs catholiques et 
bien sur les 2 Aumôniers attachés à l’hôpital – Cette aumô-
nerie fonctionne tous les jeudis après-midi 

Toujours dans le cadre des visites, l’Entraide rencontre des 
personnes à domicile, c’est au cours de ces visites de fin 
d’année que des « Paroles pour Tous » sont distribuées – 
malheureusement, le nombre de ces visites a diminué suite 
au décès de Mme Marché, et Mme Duhamel, et aussi au 
déménagement d’Hélène Texier. Début décembre, l’Equi-
pe de l’Entraide envoie une vingtaine de cartes à des per-
sonnes isolées de la Paroisse.

Les CAUSERIES ont eu lieu chaque 1er jeudi du mois à 
15 heures (d’octobre à juin) Vous êtes bien sûr cordiale-
ment invités à ces rencontres – chaque fois sur un thème 

différent – et surtout n’hésitez pas à vous proposer pour 
nous parler d’un voyage, d’un livre….
Comme vous le verrez dans le Bilan Financier, l’Entraide 
est membre de la Fédération de l’Entraide Protestante. Cet-
te adhésion nous permet de demander en Préfecture la qua-
lification « d’Assistance et Bienfaisance » et après examen 
des comptes et activités, la Préfecture nous a renouvelé en 
2017 et pour 5 ans, le droit de faire des reçus fiscaux.

ELECTIONS : Avant de procéder aux élections, même si 
vous les connaissez, je voudrais demander à Françoise Sil-
verberg (la femme de notre Pasteur) et Bernard Bulteau, de 
se lever puisqu’ils ont accepté de rejoindre le groupe.
Seuls les membres adhérents ont le droit de vote, ceux-ci 
ont reçu lors de l’émargement un bulletin de vote sur le-
quel figure 4 noms :   Pourquoi 4 noms ?  
En effet, 3 personnes élues ne se représentent pas : Jean-
nine Prévot, Jeannick Marcel et Colette Robic, que nous 
remercions pour le travail accompli.
2 personnes se représentent : Francette Passchier et Fran-
çoise Barbier, Françoise Silverberg et Bernard se présentent 
pour compléter l’équipe; Selon les statuts, chaque mandat 
dure 6 ans, les membres élus sont renouvelés par moitié 
tous les 3 ans. De ce fait, les mandats de Denise Schmid et 
Odile Cross sont valables encore 3 ans soit jusqu’en 2021. 
D’après les statuts il doit y avoir entre 6 et 8 membres élus, 
en 2018 nous ne serons que 6.
FINANCEMENT
Juste une remarque, avant de détailler le budget, mais 
une remarque importante : Le financement de l’Entraide 
provient uniquement de vos dons, de vos adhésions. Tout 
d’abord, un grand merci, à toutes celles et tous ceux qui 
nous aident régulièrement et lors des cultes d’Eté, sur les 
différents sites : Noirmoutier, La Tranche, les Sables et la 
Roche.
Mais 2 chiffres nous interpellent : En 2014, il y avait 50 
adhérents, et en 2017 : 36
Comme vous pourrez le constatez dans le budget, la plus 
grande partie de nos dépenses est liée aux aides envers les 
personnes en difficultés – et principalement aide de nourri-
ture ou paiement d’eau ou d’électricité… alors   n’hésitez 
pas à nous aider pour aider les autres
Françoise Silverberg et Bernard Bulteau ont été élus à 
l’unanimité 

NOUVEAU  BUREAU de l’ENTRAIDE
- Le jeudi 3 mai, les membres élus se sont réunis pour 

constituer le bureau
- Odile CROSS : Présidente, Françoise Barbier : Tréso-

rière, Denise SCHMID : Trésorière Adjointe, Bernard 
Bulteau : Secrétaire chargé de la communication.

- Francette Passchier et Françoise Silverberg sont mem-
bres élus.
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Journée régionale de la Fédération de l'Entraide 
Protestante à Angers 

La journée régionale de la FEP du "Grand Ouest", à Angers 
le 24 mars,  a été d’une très grande richesse. Quatorze en-
traides y participaient.
Dans un premier temps Mr Jean Fontanieu, secrétaire gé-
néral de la FEP nous a proposé des chemins de réflexion 
sur le thème : "identité protestante et engagement social"  
en posant quelques questions :
Qui sommes-nous ? Quelles sont nos valeurs et comment 
sommes-nous perçus ?
Nous sommes les héritiers d’une histoire (la Réforme) 
et nous avons acquis des savoirs, une culture... Nous som-
mes aussi des êtres en chemin avec des parcours plus ou 
moins fragiles et sans arrêt en acquisition. Notre humanité, 
nous la vivons en relation à l’autre. Je peux me dire libre 
et responsable.
D’autre part, nous sommes en quête de spiritualité donc 
de sens. La spiritualité, c’est donner un sens à nos activi-
tés. Pourquoi ne pas ouvrir nos églises à d’autres formes 
de spiritualité : musique, chant, poésie, peinture...
L’engagement social est donc normal dans cette relation à 
l’autre mais ce n’est qu’une réponse parmi d’autres. Nous 
avons reçu et nous avons envie de faire profiter les autres 
de tout ce qui nous a rendu heureux. Ainsi nous pouvons 
témoigner de ce que nous avons reçu et donc affirmer que 
nous sommes protestants. Il est essentiel d’enseigner le 
vivre ensemble où chacun est libre mais aussi responsa-
ble, Nous sommes appelés à constituer le Royaume, ici 
et aujourd’hui et je ne peux le faire qu’avec les autres. La 
certitude de la justification par la foi et non les œuvres est 
la base de la Réforme. Chaque être est libéré du poids de 
ses péchés et par reconnaissance, il se met au service du 
prochain. "Sauvé pour servir"
En conclusion, nous sommes tous inachevés et notre 
quête d’identité doit se faire en relation avec l’autre. 
Il faut parfois se risquer sur des voies inconnues, des 
voies de dialogue vers l’autre et même prendre la li-
berté de tout réinterroger.
Vis à vis des pouvoirs publics, nous devons nous faire 

connaître, affirmer notre différence.
Au niveau de l’Eglise mettre en valeur la diaconie : Il n’y 
a pas d’Eglise sans entraide ni d’entraide sans Eglise.
Lecture de l'Epître aux Ephésiens 2 versets 8 à 10
8 En effet, c’est par la grâce que vous êtes sauvés, par 
le moyen de la foi. Et cela ne vient pas de vous, c’est 
le don de Dieu. 
9 Ce n’est pas par les œuvres, afin que personne ne 
puisse se vanter. 
10 En réalité, c’est lui qui nous a faits ; nous avons 
été créés en Jésus-Christ pour des œuvres bonnes que 
Dieu a préparées d’avance afin que nous les prati-
quions.

La deuxième partie de la journée a été consacrée à la pré-
sentation de trois associations ou collectifs ayant pour but 
l’accueil des réfugiés : Barbezieu, Orléans, Royan.
Les responsables nous ont tracé : l’historique, le fonction-
nement, les différents cas, les relations avec les pouvoirs 
publics, le suivi, et l’avenir de leurs associations.
Nous avons terminé cette journée par le film du collec-
tif de Nantes "L’accueil d’abord" diffusé dans l’émission 
Kairos de France 2 en janvier 2018.
Un grand Merci à la paroisse d’Angers et à toutes les 
intervenantes et tous les intervenants. 

Des projets pour l'année prochaine :
La première causerie du jeudi aura lieu dès le jeudi  6 
septembre. Françoise Silverberg nous parlera des grands 
mythes de l'Egypte ancienne.
Il est prévu également une sortie à Angers, le jeudi 
8 novembre pour visiter le château et la tapisserie de 
l'Apocalypse. Des précisions seront données dans le pro-
chain bulletin, mais réservez déjà cette date. Nous serons 
accueillis le midi par des paroissiens d'Angers.

Une alternative aux “voyages de la 
mort” en Méditerranée : 
La fédération de l'entraide protestante participe à l'opé-
ration "couloirs humanitaires", en partenariat 
avec la Conférence des évêques de France et le Secours 
Catholique – Caritas France. Il a pour objectif l’accueil, 
sur 18 mois, de 500 personnes vulnérables se trouvant 
actuellement dans les camps au Liban. 
Voir l'explication du secrétaire Jean Fontanieu :
https://www.youtube.com/watch?time_continue=3&v=P7aq8sqDpEw
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Groupe de maison de la Roche sur Yon
Les réunions du groupe de maison séniors se sont 
poursuivies cette année encore. Nos partages de foi autour 
d’un thème et de textes bibliques se terminent toujours par 
une prière. Nous vous en faisons partager quelques-unes.

Réunion du 25 janvier 2018 sur le thème : « paroles de 
la Bible à l’heure des choix importants ». Deutéronome 
30, 19 ; Genèse 12, 1-5 ; Matthieu 13, 45-46 ; Exode 3, 
11-13 et Matthieu 26, 39).
Seigneur notre Dieu, dans ces 5 textes, nous voyons ce que 
Tu nous dis pour nos choix difficiles ou cruciaux :
−	 Que nous fassions un choix de vie et non de mort, 

un choix qui entraîne la bénédiction plutôt que la 
malédiction, le bonheur plutôt que le malheur.

−	 Que l’obéissance à Ta parole, comme l’a fait Abraham, 
nous entraîne sur un bon chemin et que ce chemin sera 
béni.

−	 Que si nous avons soif de Toi, que si nous Te 
cherchons, alors nous Te trouverons, à travers nos 
tâtonnements et nos efforts et qu’ainsi notre joie et 
notre récompense seront grandes, comme il est dit 
dans la parabole de la perle.

−	 Que si nous, nous ne nous croyons pas capables de te 
suivre, tout en le désirant, Tu nous donnes des signes 
de Ton soutien, comme tu l’as fait pour Moïse. 

−	 Que Tu nous aimes, au point d’avoir donné Ton fils 
pour nous montrer cet amour et nous ouvrir le passage 
de la mort à la vie.

Merci, notre Dieu, de nous rappeler que Tu bénis nos 
choix, que Tu nous encourages, nous soutiens et nous 
accompagnes jusqu’à ce que nous tombions dans Tes 
bras.
Merci aussi de nous rappeler sans cesse la condition pour 
ne pas nous tromper dans nos choix, à savoir T’être fidèle, 
nous mettre à l’écoute de Ta parole et de Te faire confiance. 
Amen !

Réunion du 22 février 2018 sur le thème « du serviteur ». 
Jean 13, 1-17 ; Luc 22,24-27

Notre Dieu qui est devenu notre Père en Jésus-Christ !
En ce temps de carême où nous voulons tourner notre 
cœur particulièrement vers Jésus qui nous a tout appris 
de Toi et qui va aller au bout de sa mission de révélateur 
de ton Amour, nous allons garder et méditer ce que Jésus 
nous a enseigné de plus important pour avoir part à ton 
Royaume, à savoir être serviteurs les uns des autres. Mais 
pas n’importe comment et pas selon notre bon vouloir et 
avec nos propres forces.
Etre serviteur à la manière de Ton Fils, c’est d’abord le 
laisser venir en nous servir Ta cause pour que nous fassions 
de même : c’est-à-dire prendre soin les uns des autres et de 
préférence des plus petits.

Il nous faut pour cela nous remettre quotidiennement en Ta 
présence et obéir fidèlement à Ta parole. Alors Jésus fera 
ce qu’il a à faire en nous, avec ce que nous sommes, limités 
mais fidèles, tout juste capables d’essayer, en confiance, 
avec le peu que nous pouvons.
Nous t’en supplions notre Dieu, notre Père, aide-nous à 
rester fidèles pour que Tu nous utilises jusqu’au bout, afin 
de rendre nos frères sensibles à Ton Royaume et pour que 
nous y entrions nous-mêmes. Amen !

Réunion du 22 mars 2018 sur le thème de « l’accueil ». 
Apocalypse 3, 20 ; Luc 6,31 ; Luc 15, 23-24 ; Jean 10, 9 et 
14-16 ; Romains 15, 5 ; Matthieu 25, 34-40.

Notre Dieu qui est notre Père en Jésus-Christ !
Jésus en tant qu’homme n’a pas pu se soustraire à la 
haine, l’injustice, la torture, comme tant d’autres hommes, 
depuis toujours, qui subissent l’injustice et toutes sortes de 
souffrances. Mais Jésus, en tant que Ton fils, a accepté ce 
sacrifice pour faire éclater au grand jour la puissance de 
Ton pardon et Ta puissance de Vie dans sa Résurrection.
Donne-nous de faire tous les jours des gestes d’accueil, 
de service, de partage, de pardon, à la mesure de ce que 
nous sommes, afin que, nous aussi, nous soyons signe d’un 
Amour plus grand, d’une Vie plus belle et d’un Possible 
plus réel.
Aide-nous à accueillir tous les jours Jésus-Christ en nous, 
comme notre grand guérisseur et le compagnon de nos 
joies et de nos souffrances afin d’être capables de faire 
pareil auprès de nos frères en humanité. Amen !

Réunion du 26 avril 2018 sur le thème « devenir 
semblables à des petits enfants ». Matthieu 18,1-6 ; 
Marc 10, 13-16. 

Notre Dieu, notre Père !
Merci de nous rappeler par la bouche de Jésus l’importance 
à Tes yeux des petits enfants alors même qu’ils passaient 
pour quantité négligeable à l’époque de Jésus.
Les petits enfants sont spontanément pleins de joie et 



Juin - Juillet - Aout  2018

- 1� - 

d’émerveillement comme nous devrions le rester devant 
les merveilles de ta Création. Aide-nous à ne pas perdre 
cette capacité !

Les petits enfants aiment spontanément leurs parents et ont 
confiance en eux. Aide-nous à ne pas oublier que Tu es 
notre Père, à T’aimer comme un père et à avoir confiance 
en Toi.
Les petits enfants obéissent à leurs parents. Aide-nous à 

T’obéir même quand cela ne nous plaît pas, car Tu es Celui 
qui sait ce qui est bon pour nous !
Les petits enfants sont fragiles et faibles. Ils ne peuvent 
pas tout. Que nos petitesses et nos faiblesses ne soient plus 
considérées par nous comme un obstacle mais comme un 
chemin vers Toi, parce que nous avons besoin de Toi pour 
nous transformer.
Les petits enfants sont un rempart contre le mal, comme il 
est dit dans un psaume 8, car le Malin n’a pas de prise sur 
eux. Ils sont l’image de l’extraordinaire et du merveilleux 
que Tu es.
Que la petite graine d’enfant de Dieu que nous sommes 
n’oublie pas d’où elle vient et vers quel but elle grandit, afin 
de résister dans sa croissance, à la tentation de l’orgueil, de 
la puissance, de l’égoïsme, du profit et de tout ce qui nous 
détourne de Toi.
Remettons sans crainte à Jésus tous nos manquements car 
Tu nous as déjà pardonnés en lui.
Et avec lui, grâce à lui, confiants et heureux comme des 
enfants, nous pourrons entrer dans Ton Royaume et reposer 
dans Ton Amour. Amen !

Marie-Thérèse Bulteau

Un brin de sagesse
Un maître de l’Orient a vu un scorpion 
en train de se noyer. Lorsqu’il décida 
de le tirer de l’eau, le scorpion le piqua. 
Par l’effet de la douleur, le maître lâcha 
l’animal qui, de nouveau, tomba à l’eau 
au risque de se noyer. Le maître tenta 
de le tirer nouvellement et l’animal le 
piqua encore.
Quelqu’un qui était en train d’observer 
se rapprocha du maître et lui dit : Excu-
sez-moi, mais vous êtes têtu ! Ne com-
prenez-vous pas qu’à chaque fois, que vous tenterez de le 
tirer de l’eau il va vous piquer ?
Le maître répondit : La nature du scorpion est de piquer, 
et cela ne va pas changer la mienne qui est d’aider. Alors, 

à l’aide d’une feuille, le maître tira le 
scorpion de l’eau, sauva sa vie et conti-
nua.
Ne change pas ta nature si quelqu’un te 
fait mal. Prends seulement des précau-
tions. Les uns poursuivent le bonheur, 
les autres le créent. Quand la vie te pré-
sente mille raisons de pleurer, montre-
lui que tu as mille raisons de sourire.
Préoccupe-toi plus de ta conscience que 
de ta réputation. Parce que ta conscience 

est ce que tu es, et que ta réputation, c’est ce que les autres 
pensent de toi... Et ce que les autres pensent de toi...  c’est 
leur problème.

Ginette Ori

HUMOUR
Un samedi, le nouveau pasteur de l’église décida d’aller 
visiter ses paroissiens. Tout allait bien jusqu’au moment 
où il arriva à une maison dont les portes restèrent closes. 
Les lumières étaient pourtant allumées et il était évident 
que quelqu’un était là, mais il n’eut point de réponse, 
malgré ses nombreuses tentatives. Finalement, le pasteur 
décide de laisser sa carte de visite avec une référence 
biblique amusante au verso : Apocalypse 3, 20 : « Voici, 
je me tiens à la porte, et je frappe. Si quelqu’un entend 
ma voix et ouvre la porte, j’entrerai chez lui, je souperai 
avec lui, et lui avec moi. » Le lendemain, après le culte, 

alors qu’il comptait 
l’offrande il trouva sa 
carte avec une note 
au bas de la référen-
ce qu’il avait écrite : 
Genèse 3, 10. Il ouvre 
alors sa bible et il lit : 
« J’ai entendu ta voix 
dans le jardin, et j’ai 
eu peur parce que je 
suis nu, et je me suis 
caché ».
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Il était une fois, car c’est bien ainsi que tout conte com-
mence, n’est-ce-pas ? Donc, il était une fois, un petit flocon 
de neige descendu du ciel. Il s’était accroché le long d’un 
brin d’herbe, au plein cœur de l’hiver, tout en haut d’une 
montagne. Etant enfant, je l’avais découvert. Comme il 
était si joli dans sa robe transparente aux mille facettes ! 
quoique bien solitaire et éphémère. Pourtant, sans plus at-
tendre, il glissa vers le sol, le long de la tige de la graminée 
et s’en alla retrouver ses autres congénères. Je pensais voir 
disparaître ce nouveau petit névé avec la fonte des neiges 
arrivant. Eh bien non ! Ma surprise fut grande quand je vis 
se dessiner devant moi, un tout petit serpent d’eau qui se 
tortillait parmi les rocailles du sentier. C’était un petit ru, 
minuscule, insignifiant, que beaucoup aurait ignoré. Pour-
tant, je décidais de le suivre jusqu’à sa fin toute proche, 
pensais-je.

Le petit ruisseau 
commença par 
serpenter, contour-
nant les cailloux et 
les herbes folles. 
Parfois, il était ar-
rêté par une brin-
dille récalcitrante, 
mais sa patience 
et sa ténacité lui 

permettaient de dépasser l’obstacle et il reprenait son che-
min entraînant à sa suite, le fétu rebelle. Jusqu’où allait-il 
m’embarquer ? 
Peu à peu, le ruisseau s’assagit et devint plus rectiligne. 
D’autres petits rus vinrent se joindre à lui, comme attirés 
par son ardeur. J’en comptais douze très rapidement. Le 
cours d’eau devint plus large et prenait de magnifiques 
couleurs d’un bleu-laiteux. Le spectacle de la nature en ce 
printemps me semblait irréel. Mon ruisseau était si particu-
lier que j’aurais pu le reconnaître, au premier coup d’œil, 
parmi tous les autres cours d’eau. Jour après jour, j’aimais 
à le retrouver plus large, attirant toujours plus de flux à sa 
suite. Désormais, on aurait dit que ce petit ruisseau cher-
chait encore sa route mais qu’il connaissait déjà sa desti-
née.
Dans sa folle course parfois, il éclaboussait, sur son pas-
sage, une gentiane assoiffée qui, bientôt, retrouvait ses 
couleurs et sa pureté. D’autres fois, c’était de jeunes tiges 
qui se penchaient sur son passage, espérant sans doute, y 
aspirer un peu de fraîcheur et de sérénité. Les oiseaux et 
les bêtes sauvages se côtoyaient en venant s’y désaltérer. 
C’est ainsi qu’au détour de mes pérégrinations, je vis un 
loup et un agneau boire ensemble en cette eau de pléni-
tude. Il est vrai que moi-même, petite Bécassine, il m’était 
arrivé souvent de reprendre des forces en cette onde si pure 
et revitalisante. Maintenant, j’étais sûre, ce torrent allait 

m’emmener jusqu’à la grande mer. J’étais heureuse, le ma-
tin, lorsque je retrouvais ma rivière aux reflets changeants, 
comme son humeur, mais toujours dans les mêmes nuan-
ces de bleu douceur. Je la suivais la journée, conversant 
avec elle. Tout en marchant près d’elle, elle m’apportait, 
par ses grondements, les réponses à mes questionnements : 
« Qui suis-je ? D’où viens-je ? Où vais-je ? »
Chaque jour ressemblait à un autre, avec ces efforts, ces 
découvertes, ces joies et cette richesse si simple qui me 
comblaient. Cependant, un jour, en plein après-midi, il y 
eut un évènement catastrophique. Mon torrent, si large, 
s’infiltra dans la fissure d’un rocher et disparut. Je n’en 
croyais pas mes yeux. Comment une si grande quantité 
d’eau pouvait-elle s’évanouir si soudainement ? Pendant 
longtemps, incrédule, je remuais les rochers, déplaçais 
herbes et buissons, mais, non, il n’y avait plus rien. Alors, 
désespérée, peu à peu, je m’éloignais du lieu de ma désola-
tion. Cependant, en hommage à ma rivière, je décidais de 
descendre jusqu’à la mer.
Pendant trois jours, j’errais parmi la végétation, espé-
rant, malgré tout, entendre le timbre de mon torrent. Je 
dus même faire un détour car un « à pic » m’empêchait 
d’avancer. Au matin du troisième jour, en arrivant en bas 
de la falaise, j’entendis un énorme fracas. Je m’approchais 
difficilement, tant la végétation était devenue luxuriante. 
Après avoir déplacé, une dernière branche feuillue, je me 
retrouvais face à une énorme chute d’eau se fracassant 
dans un petit bassin formé au pied de la paroi. Dans ce 
soleil naissant, la cascade vaporeuse avait quelque chose 
d’irréelle. Elle était d’un blanc lumineux, éclatant, trans-
lucide et rayonnant. Un arc-en-ciel, venu de nulle part, 
semblait s’accrocher à elle. Quel spectacle magnifique je 
découvrais ! Une brume éthérée m’entoura et je décidai, 
dans cette opacité toute relative, de me baigner dans cette 
étendue d’eau bienfaisante. 
Tout en nageant, j’explorai les contours du petit lac. C’est 
ainsi que je repérai, en contre-bas, une rivière qui se consti-
tuait. Elle était d’un bleu-laiteux et son murmure me rap-
pelait des souvenirs. Dans sa résurgence, son éclat et son 
nouvel aspect, je ne l’ai pas reconnue tout de suite, mais 
mon cœur, déjà, battait plus fort. J’avais, enfin, retrouvé 
mon torrent. J’allais pouvoir, désormais, cheminer avec lui 
jusqu’à son estuaire.
Vous avez dit Résurgence ? 
Vous pensez Résurrection ? 
Nous suivons tous notre chemin, parfois difficile où doutes 
et aveuglements nous empêchent de repérer l’objectif de 
Dieu. Mais notre guide n’est jamais bien loin qui nous ra-
mènera, si nous voulons le suivre, dans la bonne direction 
pour finir par se fondre dans l’ « Illimité ».
Alors, cet été, allez à la découverte de votre torrent et bon-
ne route. (Bécassine )

Petit conte pour passer l'été
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Courte méditation d'été
Si tu inclines ton coeur à l'intelligence

Une courte méditation à relire quelques jours avant la ren-
trée scolaire en nous souvenant que nous avons été enfants 
et adolescents…
Le ciel est immense. L’air est chaud. Le ciel, posé sur la 
mer, s’étire en longues traînées roses. La terre jaune et 
blonde de la baie invite mon regard au voyage. Dans les 
méandres lyriques de mon imaginaire, je m’abandonne à 
ces heures magiques de l’été, bercé par la mélopée des 
vagues. C’est beau l’océan, c’est beau la Vendée et je me 
sens bien et heureux, mon épouse à mes côtés.
Je ferme les yeux, et malgré moi, j’entends, alors que 
deux mois vont encore s’écouler avant septembre, le cré-
pitement bousculé de la rentrée. La rentrée pour beaucoup 
d’entre nous, c’est l’école ou le boulot, les devoirs ou les 
factures, le train-train, la publicité, la télévision, les tracas, 
les réunions, le temps à passer, le temps à tuer, le temps 
qui s’enfuit, le temps trop réduit...
Optimiste de nature, je suis surpris de me laisser envahir 
par une certaine mélancolie. Mon imaginaire m’invite à 
contempler ce temps qui s’écoule et qui nous prend cha-
que jour un peu de nos illusions. Progressivement, je fus 
troublé par la somme et par la diversité des événements 
qui empêchent la plupart de nos contemporains d’être 
heureux.
Comme si notre existence était endiguée, comme s’il était 
inévitable, voire naturel de souffrir d’une infirmité de 
cœur.
Comment mettre en route notre capacité à être heureux, 
me dis-je ? C’est alors que la brise légère vint me souffler 
à l’oreille la suggestion du Sage : « Si tu inclines ton cœur 
à l’intelligence... » (Prov. 2, 2)
En y regardant de plus près, nous constatons que la plupart 
de nos souffrances d’aujourd’hui s’enracinent dans nos 
souffrances d’enfant et dans les peurs qui en dérivent. La 
mystérieuse alchimie entre notre présent et notre passé 
nous empêche ainsi quelquefois de vivre des relations 
harmonieuses avec nos proches. 
Par exemple, il nous arrive parfois d’avoir peur d’être 
jugé, jugé comme incompétent, comme inadéquat. Cette 
peur d’être pris en défaut et d’être confronté à l’échec 
est-ce la voix de nos proches qui réclamaient de nous le 
meilleur ? Est-ce la voix de notre maître d’école qui pour-
suivait notre pseudo maladresse de ses sarcasmes ?
Cette peur met en doute notre capacité à être nous, notre 
capacité à nous réaliser. Cette peur de vivre un échec n’est-
elle pas aussi intimement liée à la peur d’être rejeté ? 
L’auteur des Proverbes, pendant de longues pages, va s’en-
tretenir avec son fils. Il va lui ouvrir son cœur. Il l’invite à 
apprendre à aller vers la sérénité et l’équilibre. Nombreux 

sont les parents qui veulent nourrir le quotient intellectuel 
de leur enfant. Je ne les désapprouve pas, mais la route 
du bien-être ne passe-t-elle pas aussi et avant tout par le 
cœur ?
Les priorités que l’on vise ne sont pas toujours essentielles 
à la qualité de la vie. Nous ignorons fréquemment la qua-
lité de nos relations au profit de la qualité de nos besoins.
Quel accompagnement proposons-nous à nos enfants ? 
Pourtant, c’est au travers de cet accompagnement du cœur 
que notre âme est nourrie d’amour et de tendresse. Quelle 
est la qualité de l’amour que nous avons reçu ? Comment 
l’offrons-nous aux autres ? 
L’intelligence du cœur n’est-ce pas notre capacité à faire face 
aux difficultés posées par la vie, dans le respect de soi et des 
autres, en nommant les valeurs. L’intelligence du cœur n’est-
ce pas notre manière d’inventer des solutions et de créer des 
bonheurs, malgré la vrille du quotidien ?
L’auteur des Proverbes nous dit explicitement que cette 
intelligence-là nous aide à donner du sens a notre vie. Elle 
est indispensable pour affronter les problèmes journaliers 
avec courage et sagesse. 
L’intelligence du cœur nous permet d’envisager avec plus 
de sérénité et d’audace toutes les questions de l’humain. 
Elle nous permet d’avancer et d’apaiser nos relations dif-
ficiles. Elle nous rend capable de créer des liens à l’autre 
et de les entretenir.
Dès lors, aider un enfant à progresser c’est progresser 
soi-même. Les enfants sont le reflet de notre âme. Ils 
nous confrontent à nos limites et nous apprennent à aimer 
mieux. 
Oui, les parents peuvent aimer et comprendre leur enfant, 
mais surtout qu’ils ne s’enferment pas de manière systé-
matique et têtue dans des principes éducatifs qui ne leur 
appartiennent pas en propre et qui sont l’héritage avéré 
d’une éducation souffrante. 
Aider nos enfants et nos proches à apprendre l’autonomie 
et la joie, les aider à s’ouvrir à l’intelligence du cœur, 
c’est avant tout nous réapproprier notre propre histoire et 
la dépasser. 
« Laissez les enfants venir à moi, ne les empêchez pas, car 
le royaume de Dieu est à ceux qui leur ressemblent. Amen, 
je vous le dis : celui qui n’accueille pas le royaume de 
Dieu à la manière d’un enfant n’y entrera pas. Jésus les 
embrassait et les bénissait en leur imposant les mains ». 
(Marc 10, 13 à 16)
Alors viens ! Pour mieux t’aimer je suis prêt à me conduire 
au meilleur de moi-même.

Pasteur Jacques Hostetter
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Pasteur
Pasteur Jacques HOSTETTER
59 bd Pierre et Marie CURIE, 
85000 La Roche-sur-Yon
jacques_hostetter@hotmail.com  
Tél 06 43 00 09 92

Président du conseil presbytéral
Christian MOREAU
17 Chemin de la Gillerie - 85340 Olonne sur Mer
Tél. 02 51 32 26 57 -  moreau85340@gmail.com

Trésorière
Marie-Claude CHAUFFETEAU ; 
7 rue des Brégeons, 85440 Talmont Saint Hilaire ; 
02 44 41 23 79 ou 06 62 25 50 71. 
Libeller les dons à  « EPUVO » 
banque : 15519, guichet 39039, compte : 00020984401
clé 84 ; Devise : EUR
IBAN : FR76 1551 9390 3900 0209 8440 184 ; 
BIC : CMCIFR2A 
CCM de Talmont Saint-Hilaire,
17 rue du château, 85440 Talmont ST Hilaire

Correspondant du "Protestant de l’Ouest"
Christian MOREAU 17 C

Immobilier - travaux
Nicolas PASSCHIER, "La bonne amie" 85550 St Cyr en 
Talmondais.  tél 02 28 14 09 01 ou 07 86 27 71 56
 nick.passchier@orange.fr

Animation
Maryse VIAUD - 19 imp Jean Goujon, La Roche sur Yon
06 73 41 37 01

Contacts locaux
La Roche sur Yon : Maryse VIAUD- 06 73 41 37 01
Les Sables d'Olonne : Christian MOREAU ,
02 51 32 26 57
Challans - St Jean de Monts : Jeannick et Robert 
MARCEL, 02 51 49 15 89
Ile de Noirmoutier : Liz MULLER - 02 51 35 78 82
Ste Hermine - Mareuil sur Lay : Henriette PILASTRE  
02 51 30 53 02

Entraide Protestante de la Vendée-ouest
Présidente : Odile CROSS  02 51 33 03 87
 Adresser les dons  à la trésorière : Françoise BARBIER, 5 rue 
du Mal de Lattre de Tassigny, 85540 Moutiers les Mauxfaits
Libeller à « EAPVO » CCP Nantes 850 82  P

Bulletin
Les pages du bulletin paroissial sont les vôtres. Envoyez vos 
articles, dessins, prières au plus tard le 10 du mois précédant la 
parution (prochaine parution en septembre 2018) à Christian 
Moreau. Mise en page et envoi : Bernard Bulteau (02 51 07 67 
95), bulteau.bernard@wanadoo.fr

Site WEB (blog)
adresse : https://epuvo.org/ ; gestion : Liz Muller

Pages de la paroisse sur le site national
https://www.eglise-protestante-unie.fr/vendee-ouest-p50796 

Cultes (juin et septembre)
La Roche-sur-Yon
Temple : 28 rue Chanzy
Les 1er, 2ème , 3ème et 5ème dimanches et fêtes, à 
10h30
Les Sables-d’Olonne
Temple : 14 cours Blossac
Septembre à juin : les 2nd et 4ème dimanche (sauf 
fêtes) à 10h30
Noirmoutier-en-l’Ile

Cultes 18h, le samedi salle jouxtant l'Hôtel de 
Ville, rue Grande. 
Groupe de maison, 10h, le dimanche hors saison, 
chez famille Braun, 11 Basse Rue, Noirmoutier 

CONTACTS

Les  demandes de baptême d’un petit enfant ou de 
bénédiction à l’occasion d’un mariage doivent être 
exprimées plusieurs mois à l’avance. N’arrêtez pas de 
date avant d’avoir consulté le pasteur.
De tels événements ne peuvent être isolés de la relation 
familiale à la vie de l’Eglise, et en particulier de l’Eglise 
locale du lieu de résidence. 
« L’Eglise réformée de France est une Eglise qui 
baptise les petits enfants des fidèles ».  (Discipline de 
l’ERF, art. 6, § 1.) /« L’Eglise réformée de France ne 
marie pas » ; « La cérémonie religieuse est de l’ordre 
du témoignage ». Liturgie de l’ERF, 1996.

Baptêmes, mariages

ATTENTION, à partir de septembre 2018, le bulletin sera payant pour ceux qui désirent la 
version papier (voir rapport d'activité page 4). Si vous voulez continuer à le recevoir, envoyez un 
chèque de 10 € pour l'année (de septembre à septembre) à la trésorière ou votre adresse mail 
au président si vous souhaitez la version numérique. Téléchargement possible sur le site Web, 


